

LIBROS

Manuel Puig:
el ejercicio
de lo lúdico

La última novela de Manuel Puig (1) es una espléndida muestra de algo que la literatura hispana de los últimos tiempos casi ha relegado al olvido; me refiero al sentido lúdico de la escritura. Y al decir esto temo que alguien entienda que en *Pubis angelical* sólo hay un puro juego literario, un "divertimiento".

Me apresuro a desmentirlo: hay más. Y, a modo de anticipo, si se me permite la acumulación de esdrújulas, diré que hay un lúdico y crítico sentido lúdico. *Pubis angelical* presenta una estructura narrativa compleja a partir del contrapunto de dos historias paralelas. Una de ellas —digamos la "historia fantástica"— arranca en la Europa Central de los años 30, sigue en Hollywood en la misma época y se prolonga en los escenarios, futuros e hipotéticos, de *Urbis*, *Ciudad de Acuario* y *Hielos Eternos*, regidos todos por el Supremo Gobierno. La anécdota de esta historia participa —se construye— de elementos de decadente novela rosa, del clima de la ciencia-ficción y del "suspense" e intriga de las novelas de espionaje. También hay... ¿parapsicología?: la actriz/mujer "más bella del mundo" sueña a su continuadora en el futuro y ésta, a su vez, la sueña a ella. La otra historia —llamémosla la "historia de Anita"— se inscribe dentro de los postulados de la literatura realista. Centrada en una mujer —Anita—, está narrada exclusivamente a través de diálogos escuetos, casi pieza teatral sin acotaciones, y de un diario que escribe durante su convalecencia.

En la "historia de Anita" dos cosas destacan. Una: la maestría de Puig para reflejar el habla coloquial y cotidiana, y para el análisis de comportamientos. Otra: su capacidad para ofrecernos —sólo mediante los diálogos

(1) Manuel Puig: *Pubis angelical*. Seix Barral/Nueva Narrativa Hispánica. Barcelona, 1979. 270 páginas.



Manuel Puig.

que mantiene Anita y la rememoración de su pasado— una síntesis de la realidad político-social de la Argentina de los últimos años; concretamente, de la Argentina de Perón. En la otra —en la "fantástica"—, además de los elementos antes apuntados, están presentes un fino sentido del humor, reflejo de esa habilidad para la parodia que Puig ha demostrado en sus novelas anteriores, y el clímax cinematográfico, de planos y secuencias —también tan de Manuel Puig— que guardan las descripciones. Puig sigue, pues, fiel a las —entre otras— características identificatorias de su narrativa, sólo que aquí las lleva a extremos antes no sondeados. Pero, además, *Pubis angelical* puede considerarse como una parábola que se encierra a sí misma en su último sentido. Un círculo crítico. Veámoslo.

Las dos historias de la novela tienen puntos de contacto: protagonistas femeninos, amores insatisfechos, hijas perdidas o abandonadas, búsqueda del "príncipe azul", de ese "hombre superior con quien superarme"... Pero, sobre todo, hay otro nexo más sólido. Escribe Anita: "Porque el hombre aunque no amenace puede pegar, y es mucho más fuerte. Y una mujer no tiene más remedio que sentirle miedo, porque frente a frente no tiene ninguna chance de ganar". Ese nexo es la utilización que de la mujer hace el hombre, el sometimiento femenino. Así, por esta oposición hombre/mujer, dominante/dominado, la "historia fantástica"—juego de espejos que se miran—viene a ser prolongación o reflejo deformado de la "historia de Anita". Esta opresión se hace evidente —en la "historia fantástica"— cuando la ceremonia de

iniciación en el ejercicio del Mando, en la recepción en el Cenáculo del Poder, donde los niños elegidos —"Niños de hoy, hombres del mañana, machos del mundo, unos"— juran despreciar y rebajar a la hembra... ¿Novela antimachista, feminista?... Sí, pero... demasiado simple. Yo diría crítica de morales establecidas, reprobación de estructuras clasistas y hábitos mentales, condena de sistemas opresores que impiden y malean la comunicación, la relación humana. ■ SABAS MARTIN.

"El cura
de Almuniaced"

Manuel Andújar prologa la aparición española de *El cura de Almuniaced* (Ediciones Turner, "La novela social española"), novela capital en la muy escasa producción de José Ramón Arana. Ningún introductor mejor para tal autor. Juntos vivieron la aventura del exilio mexicano y a Manuel Andújar le tocó sufrir, aquí ya, las inclemencias censoras que cayeron sobre el libro cuando el editor Aymá intentó publicarlo en 1971.

Zaragozano de 1906, Arana es un autodidacta. Vivió en Zaragoza y Barcelona y tuvo oficios diversos. Uno de ellos fundador en Can Girona, fábrica que daría nombre a la entrega primera de una serie inconclusa (Por el desván de los recuerdos). Hace la guerra con la República y en esos años cambiará su nombre origi-

José Ramón Arana.



nal de José Ruiz Borau (es pariente del realizador de *Furtivos*) por el que va a ser su nombre literario, antes nombre de guerra en el sentido literal de la expresión. Campo de concentración en Francia y luego exilio americano. En México vende libros: primero por las calles y después en tienda. La librería de Arana será centro de reunión de intelectuales españoles y en 1952 Simón Otaola publicará su historia. Con Manuel Andújar funda allí una revista —*Las Españas*—, donde se incorporan Anselmo Carretero, José Puche, Mariano Grandos y Eduardo Robles. Vuelve a España en 1972. En 1973 publica *Can Girona*, y muere en Zaragoza (1).

El cura de Almuniaced se editó, por vez primera, en México en 1950. Su exilio ha sido, pues, casi tan largo como el del autor. La espera ha merecido la pena. Es una hermosa y breve novela. Se la compara con *Réquiem* por un campesino español. Y tiene, sin duda, muchas coincidencias con la obra de Sender, ambientales y anecdóticas: el pueblo aragonés lugar de la acción, la pareja párroco-antiguo monaguillo, la guerra civil... Pero las relaciones mosén Jacinto-Fernán de El cura... no llegan al trágico desenlace que tendrán las de mosén Millán-Paco en *Réquiem*... Y es que mosén Jacinto y mosén Millán son muy diferentes. El primero es eso que se llama hombre de una pieza, capaz de plantar cara a los caciques del pueblo. Mosén Millán es hombre débil, que acabará por ser instrumento de ellos para la captura y fusilamiento de la persona a quien quería proteger. Mosén Jacinto morirá, por tiro de moro, al querer impedir un fusilamiento. Muere a manos de los que, por familia y posición social, consideraba suyos. También los otros, los anarquistas del pueblo, consideraban suyo al cura de Almuniaced.

Pero entre las dos Españas, mosén Jacinto elige la tercera. Dice a su antiguo monago, devenido ahora en centurión anarco: "Unos y otros estáis podridos de odio, y gane quien gane, fíjate bien lo que te digo, gane quien gane, España está perdida. Una nación puede resistir malos go-

(1) Sobre Arana y su obra, ver TRIUNFO, números 550 y 586, trabajos de Martín Vilumara e Isaac Montero.